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ВЫБОРЫ ПРОТИВОСТОЯНИЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
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Чем упорней власть пытается решить 
проблему выделения земли китайским 
инвесторам, тем увереннее становится 
протест жителей сельских поселений, 

в которых ее хотят выделить. В этом 
контексте довольно странно выглядит 

изменение целевого назначения земель у 
деревни Ильбеши Чебоксарского района. 

До того странно, что местные жители 
обратились в Ленинский районный суд 

с коллективным иском о признании 
незаконным постановления правительства 

Чувашии об изменении категории 
использования земель у деревни Ильбеши 

– согласно этому документу более 
64 га сельскохозяйственных земель стали 
промзоной и предназначаются теперь для 

размещения складского комплекса. 

Постановление Постановление 
правительства правительства 

вызывает вызывает 
вопросывопросы

МАНИПУЛЯЦИИ 
ДОВЕЛИ ДО СУДА

В иске жители деревни Ильбеши и депутат Госсо-
вета Чувашии от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Игорь 
Моляков просят признать недействующим поста-
новление Кабмина Чувашии от 26 июня 2019 года 
о переводе земельного участка в деревне Ильбеши 
Синьяльского сельского поселения Чебоксарского 
района из земель сельскохозяйственного назначе-
ния в земли промышленности. Сельчане считают 
решение правительства односторонним, не учиты-
вающим мнение местного населения.

Да и чего уж тут, после манипуляций с земельны-
ми участками для китайских инвесторов сельским 
жителям республики за каждым кустом, за выделе-
нием любого участка или изменением зонирования 
мерещатся гости из Поднебесной и их молочные 
реки. Для таких видений есть вполне резонные ос-
нования: люди подозревают, что власть, учитывая 
реакцию населения на размещение китайского 
предприятия, решила работать «под прикрытием» 
складских комплексов и меняет целевое использо-
вание земель под их строительство; на самом же 
деле, опасаются жители Чувашии, на участке, став-
шем промзоной, будет никакой не логистический 
центр, а все тот же китайский молокозавод. 

Партия выдвинула кандидатов

№ Район (город) Наименование  органа местного 
самоуправления

Округ Ф.И.О.  кандидата

1 Алатырский Собрание депутатов Междуреченского с/п 6 Артамонова  Ольга Александровна
2 Аликовский Собрание депутатов Аликовского района 19 Михайлова Лариса Олеговна
3 Аликовский Собрание депутатов Большевыльского с/п 6 Михайлов Григорий 

Александрович
4 Аликовский Собрание депутатов Раскильдинского с/п 1 Данилов  Олег Иванович
5 Батыревский Собрание депутатов Тойсинского с/п 6 Шашкин Алексей Валериевич
6 Вурнарский Собрание депутатов Буртасинского с/п 6 Викторова  Ирина Лукинична
7 Канашский район Собрание депутатов  Ачакасинского с/п 2 Зубова Валентина Ильинична
8 Канашский район Собрание депутатов  Малокибечского с/п 9 Федоров Семен Юрьевич
9 Канашский район Собрание депутатов  Шибылгинского с/п 8 Константинова Ирина Валерьевна
10 Козловский Собрание  депутатов Козловского  района 8 Степанова Луиза  Тарасовна
11 Комсомольский Собрание депутатов  Александровского с/п 7 Курицына Вера Васильевна
12 Комсомольский Собрание депутатов  Кайнлыкского с/п 8 Смирнов Николай  Геннадьевич
13 Комсомольский Собрание депутатов  Комсомольского  с/п 14 Павлов Николай  Геннадьевич
14 Комсомольский Собрание депутатов  Новочелны-

Сюрбеевского с/п
9 Казаков Юрий Николаевич

15 Красночетайский Собрание депутатов  Пандиковского с/п 10 Храмов Валерий Николаевич
16 Красночетайский Собрание депутатов  Питеркинского с/п 1 Ярайкина Светлана Геннадьевна
17 Мариинско-Посадский Мариинско-Посадское районное Собрание 

депутатов
7 Осипов  Владимир  Николаевич

18 Мариинско-Посадский Собрание депутатов Бичуринского с/п 8 Гаврилова Марина Геннадьевна
19 Мариинско-Посадский Собрание депутатов Октябрьского с/п 6 Бирюлькина Ирина Николаевна
20 Моргаушский Моргаушское районное Собрание 

депутатов
11 Егорова Елена Владимировна

21 Моргаушский Собрание депутатов  Ярабайкасинского с/п 3 Яшкова Галина Гурьевна
22 Порецкий район Собрание депутатов Порецкого с/п 12 Югин Виктор Васильевич
23 Урмарский Урмарское районное Собрание депутатов 16 Шигильдеев Василий Викторович
24 Урмарский Собрание депутатов  Мусирминского с/п 4 Егоров Александр Николаевич
25 Урмарский Собрание депутатов  Челкасинского с/п 2 Ефимов Петр Валерьевич
26 Урмарский Собрание депутатов  Шигалинского с/п 6 Волков Виктор Иванович
27 Цивильский Собрание депутатов  Богатыревского с/п 12 Никитин Николай Борисович
28 Цивильский Собрание депутатов  Булдеевского с/п 7 Маркова   Надежда  Витальевна
29 Цивильский Собрание депутатов  Булдеевского с/п 11 Смирнов Михаил Григорьевич
30 Цивильский Собрание депутатов   Таушкасинского с/п 7 Димов Афанасий Николаевич
31 Цивильский Собрание депутатов   Чурачикского с/п 10 Московский Илья  Олегович
32 Чебоксарский Собрание депутатов  Атлашевского с/п 11 Кузнецова Алена Николаевна
33 Чебоксарский Собрание депутатов Кугесьского с/п 4 Назарова Рита Витальевна
34 Чебоксарский Собрание депутатов  Кшаушского с/п 7 Пименов Игорь Иванович
35 Чебоксарский Собрание депутатов  Лапсарского с/п 6 Иванов Айрат Артурович
36 Чебоксарский Собрание депутатов  Синьяльского с/п 3 Васильева  Лариса Михайловна
37 Чебоксарский Собрание депутатов  Синьяльского с/п 6 Алексеева Роза  Васильевна
38 Ядринский Ядринское районное Собрание  депутатов 19 Захаров Владимир Геннадьевич
39 Ядринский Собрание депутатов Большесундырского 

с/п
9 Григорьев Сергей Валерианович

40 Ядринский Собрание депутатов  Ядринского  с/п 11 Пайманова  Зоя Германовна
41 Ядринский Собрание депутатов Старотиньгешского  

с/п
4 Николаев  Николай Александрович

42 Город Шумерля Собрание депутатов города Шумерля 3 Запалов Сергей Владимирович

8 сентября в Чувашии пройдут дополнительные выборы депутата Госсовета Чувашии, 
а также выборы депутатов в органы местного самоуправления в ряде муниципальных 
образований и сельских поселений.

13 июля на заседании Совета регионального отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
были выдвинуты кандидаты по округам – 43 человека. 

Кандидатом в депутаты Государственного Совета Чувашской Республики по округу № 16 
«Привокзальный» выдвинут Паутов Олег Владимирович.
Кандидатами в органы местного самоуправления выдвинуты:
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ТЕМА МЕСЯЦА
ПРОТИВОСТОЯНИЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Постановление правительства 
вызывает вопросы
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Напомним, протесты на-
чались в деревне Эхветкасы 
Москакасинского сельского 
поселения Моргаушского рай-
она. Там народ сказал твер-
дое «нет» выделению земли 
китайцам, на сторону жителей 
встали и депутаты поселе-
ния. Но китайские инвесторы 
остро нуждались в участке 
для размещения молокозаво-
да, и «пробы пера» продол-
жились в Чебоксарском и Ци-
вильском районах. В деревне 
Красная Горка Второвурман-
касинского сельского поселе-
ния Цивильского района жи-
тели тоже собрались на сход 
и высказались против разме-
щения китайского завода на 
землях поселения, выступив 
и против назначенных на 11 
июля публичных слушаний по 
проекту внесения изменений 
в генплан поселения. Слуша-
ния были отменены 26 июня, в 
этот же день премьер Моторин 
подписал постановление об 
изменении зонирования зе-
мель в Синьяльском сельском 
поселении.

УЧАСТКАМИ 
ПО ДЕМОГРАФИИ 

Председатель правитель-
ства Чувашии Иван Моторин 
в ответе на запрос депута-
та Игоря Молякова пишет об 
удобстве расположения участ-
ков у Красной Горки «с точки 
зрения логистики и организа-
ции производственной дея-
тельности». В этом же ответе 
премьер зачем-то «дополни-
тельно сообщает» и о других 
земельных участках. В частно-
сти, о том, что в администра-
цию Второвурманкасинского 
сельского поселения обратил-
ся гражданин Кузнецов. Граж-
данин Кузнецов – собствен-
ник участков, между прочим 
– предлагает внести измене-
ния в генеральный план по-
селения, чтобы конкретные 
земельные участки были 
включены в границы деревни 
Табанары. Из ответа следует, 
что необходимость этих изме-
нений обосновывается Кузне-
цовым примыканием участков 
«к вышеназванному насе-
ленному пункту и наличием 
транспортной инфраструкту-
ры, что будет способствовать 
улучшению демографической 
ситуации в сельском поселе-
нии». При чьем участии в дан-
ном случае может измениться 
демографическая ситуация, 
доподлинно неизвестно, то 
ли это будут дальнобойщи-
ки, то ли упомянутый выше 
гражданин, то ли китайские 
товарищи. А еще радеющий 
за демографию гражданин 
заключил с администрацией 
Второвурманкасинского сель-
ского поселения «соглашение 
о намерении передать безвоз-
мездно в муниципальную соб-

ственность сельского поселе-
ния 12 земельных участков», 
в том числе для предостав-
ления многодетным семьям 
– шесть. В собственность го-
рода Чебоксары гражданин 
собирается передать – тоже 
безвозмездно – 20 участков 
для выделения многодетным 
семьям. Что ж, если демогра-
фия благодаря чьим-то усили-
ям пойдет в гору, многодетных 
и правда может стать больше. 
А мы будем следить, кому 
достанутся эти участки. 

Зампред парламент-
ского комитета по эконо-
мической политике Вла-
димир Тимофеев, отвечая 
на запрос Молякова, был 
лаконичным: для выявле-
ния проблем с выделени-
ем земельных участков 
вблизи деревень Орбаши 
и Красная Горка в рамках 
проекта, посвященного 
китайским инвестициям, 
комитетом по экономи-
ческой политике «будет 
сформирована рабочая 
группа и организован вы-
езд в Порецкий и Цивиль-
ский районы». Хотя бы 
такого реагирования вла-
сти на проблему добивались 
депутаты Госсовета от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ.

ПОШЛИ ДРУГИМ ПУТЕМ

Но вернемся в Ильбеши 
– еще одну «горячую» точку, 
где манипуляции с землей на-
водят на размышления. Здесь 
65 га предназначаются для 
строительства складского 
комплекса. Не исключено, что 
под этим предлогом власть 
выводит участок из категории 
земель сельхозназначения и 
без публичных слушаний со-
бирается передать его под 
строительство молокозавода.

Между тем решение об из-
менении одного вида исполь-
зования земельного участка 
на другой принимает местная 
администрация на основании 
проекта планировки террито-
рии, на которой расположены 
участки, и к тому же с учетом 
результатов публичных слу-
шаний. А Собрание депутатов 
Синьяльского сельского посе-
ления согласия на внесение 
изменений в Правила земле-
пользования и застройки по-
селения в части разрешенного 
вида использования спорного 
земельного участка не дава-
ло, говорится в иске. «Факти-
чески Кабинет Министров Чу-
вашской Республики принял 
одностороннее решение по 
переводу земель, проигнори-
ровав мнение местного насе-
ления на публичных слушани-
ях и позицию органа местного 
самоуправления», – считают 
заявители.

Спорным участком владе-
ет ООО «Развитие». ООО с 

таким же названием хотело 
продать китайским инвесто-
рам участок у Красной Гор-
ки. Наша газета писала, что 
на этой территории работала 
местный фермер, но три года 
назад Цивильская админи-
страция вынудила ее отка-
заться от этой земли. Местные 
жители в обращении писали, 
что под предлогом постройки 
овощехранилища республи-
канского значения. Но время 

шло, и участок запланировали 
под строительство китайского 
молокозавода.

Через день после сообще-
ния об отмене публичных слу-
шаний по поводу размещения 
китайского завода у Красной 
Горки на правительственном 
портале появилась жизнеут-
верждающая информация об 
успешном развитии сотруд-
ничества с китайскими инве-
сторами. В День республики 
было заключено соглашение о 
реализации инвестиционного 
проекта по созданию агропро-
мышленного комплекса.

Еще через несколько дней 
проект строительства китай-
ского агропарка власти Чува-
шии признали приоритетным 
и решили ему оказывать не-
финансовые меры поддержки. 
Соответствующее распоря-
жение подписал премьер-ми-
нистр Иван Моторин. План 
мероприятий состоит из пяти 
этапов. Подбор земельного 
участка для строительства 
молокоперерабатывающего 
завода и оформление прав на 
него включены в третий этап. 
Эта работа должна завер-
шиться в декабре 2019 года.

ЧТО ЗА ЧЕХАРДА 
ПОД ШУМОК?

Еще раз напоминаем вла-
сти, что в региональном от-
делении СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ не против как инве-
стиций, так и инвесторов из 
Китая. Позиция депутатов от 
партии заключается в том, что 
любые проекты должны осу-
ществляться цивилизованно, 
с соблюдением всех норм и 

с учетом мнения населения, 
без ущемления его интере-
сов. И если бы власть вела 
грамотную информационную 
политику, разговаривала бы с 
людьми, все, наверное, могло 
бы сложиться по-другому. Но 
информационная политика 
власти заключается в основ-
ном в давлении на оппозицию 
и полном неприятии мнения 
оппозиционных депутатов, 
избранных, между прочим, 

жителями республики. Наша 
власть вообще, похоже, гото-
ва узаконить запрет на вы-
сказывание собственного 
мнения.

Депутату Госсовета Чува-
шии Александру Андрееву 
парламентский комитет по 
этике вынес предупрежде-
ние и объявил замечание. 
В парламентской практике 
такое случается, но на этот 
раз поводом стали… не-
корректные высказывания 
о строительстве китайского 
завода и изменении целе-
вого использования земель 
в Чебоксарском районе. Ан-
дреев опубликовал видеоо-
бращение «ВКонтакте», кото-
рое глава Минюста Чувашии 
Наталья Тимофеева сочла 

неэтичным, из-за чего и об-
ратилась в парламент.

Министр полагает, что ви-
деообращение несет негатив-
ную информацию. А депутат 
вообще использует такие вы-
ражения, как «чехарда», «под 
шумок земельный участок 
переведен» и др.

Конечно же, комиссия при-
знала высказывания Андре-
ева в Госсовете и на сходе 
жителей Синьяльского посе-
ления некорректными.

Наверное, члены комис-
сии не в курсе, что депутат, 
как и любой человек, может 
высказывать свое мнение и 
использовать при этом вы-
разительные средства речи. 
Это, честное слово, законом 
не запрещено. Но самоуправ-
ный неписаный единоросский 
закон ставит инакомыслие 
и иносказание под запрет, 
который касается только не-
угодных, с чем не раз стал-
кивались депутаты от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Власть 
же, по ее мнению, всегда кор-
ректна. И если безобидная 
«чехарда» попала в список 
некорректных высказываний, 
то к какой категории надо от-
нести часто употребляемое 
Михаилом Игнатьевым слово 
«провокаторы»? 

КОГДА 
ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

13 июля в Кугесях прошел 
митинг протеста. Жители Че-
боксарского района выска-
зались против строительства 
китайского молокоперераба-
тывающего завода возле де-
ревни Ильбеши. На митинге, 
организованном КПРФ, вы-
ступили депутаты Госсовета 
Чувашии от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Игорь Моляков и 
Сергей Семенов. Проблема, 
ставшая для республики об-
щей, объединяет разные по-
литические силы. 

В то же время
28 июня на территории особой 

экономической зоны «Алабуга» (Татарстан) 
открылся завод, который будет производить 
средства защиты растений. В проект вложено 
более 4,5 млрд рублей, а ожидаемый эффект 
от производства составит более 50 млн 
литров готовой продукции и 8 млн канистр 
полимерной упаковки в год.

Предприятие могло бы быть размещено в 
Вурнарском районе Чувашии. Было уже даже 
подписано соглашение о сотрудничестве 
между правительством республики и 
администрацией района. Михаил Игнатьев 
сказал слова по теме создания условий для 
развития промышленности. Но в «Алабуге» 
предложили не слова, а дело – более 
подходящие условия. Отказ от размещения 
этого предприятия в Чувашии тогда объясняли 
еще и тем, что не смогли найти – внимание! – 
подходящий земельный участок.
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КОЛЛИЗИИ
ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Не выдержали нервы
«Нам не дано 
предугадать, 
как слово наше 
отзовется», – 
написал великий 
русский поэт 
Федор Тютчев. 
С тех пор прошло 
полтора века, но 
эти строки до сих 
пор актуальны.

«ЗЕМЛЯ И ВОЛЯ»

Так назывался материал, 
опубликованный в № 4 нашей 
газеты в марте 2018 года. 

Напомним вкратце эту 
историю. 

В прошлом году в редакцию 
обратилась группа жителей 
Моргаушского района с жало-
бой на действия владельцев 
АЗС «Ирбис». Она стоит по 
правую сторону общефеде-
ральной автомобильной трас-
сы М-7 на территории Морга-
ушского района, если ехать в 
сторону Нижнего Новгорода. 
Люди жаловались, что АЗС 
«Ирбис» незаконно занима-
ет чужой земельный участок, 
что не позволяет вести на нем 
сельхозработы. 

Выяснилось, что действи-
тельно автомашины заезжа-
ют на территорию «Ирбиса» и 
выезжают с нее по земельным 
участкам, не принадлежащим 
владельцам АЗС. Причем че-
респолосица, образовавшая-
ся в результате причудливого 
межевания, кого угодно могла 
ввести в ступор. Почти в са-
мом центре АЗС разбита цве-
точная клумба. Ее площадь 
небольшая, всего-то около 10 
кв. метров. Но все дело в том, 
что этот земельный участок не 
принадлежит АЗС. Не принад-
лежит ей и часть территории, 
отведенной под автостоянку. 

Земельный участок, вокруг 
которого разгорелся сыр-бор, 
принадлежит на правах соб-
ственности Елене Кирилловой, 
проживающей в д. Москакасы. 
Это подтверждается и доку-
ментами – выпиской из Едино-
го государственного реестра 
прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним, а также 
результатами межевания. Тем 
не менее ООО «Транзит-Сити-
ЧБ», владеющее АЗС, стало 

распоряжаться частью земель-
ного участка Елены Кирилло-
вой по своему усмотрению. 
Оно самовольно заасфальти-
ровало эту территорию под ав-
тостоянку, а на другом кусоч-
ке земли разбило цветочную 
клумбу.

После этого начались су-
дебные разбирательства. Но 
вначале Елена Кириллова об-
ратилась в Управление Росре-
естра по Чувашской Республи-
ке с заявлением о привлечении 
«Транзит-Сити» к ответствен-
ности за самовольное занятие 
части земли. И выиграла – 
компания была оштрафована 
на 100 тыс. рублей. Сумма не-
большая, и она для «Транзит-
Сити» как укус комара, но это 
наказание подтвердило право-
ту Елены Кирилловой.    

Чем дальше, тем больше 
ситуация стала обостряться. 

Руководство компании, в 

свою очередь, обратилось с 
исковым заявлением в Мор-
гаушский районный суд с 
требованием признать не-
действительными межевание 
земельного участка Елены 
Кирилловой, права собствен-
ности на него и исключить из 
Единого госреестра сведения 
о нем. 

Елена Кириллова не оста-
лась в долгу – выступила со 
встречным иском. Она через 
суд потребовала признать не-
законными действия ООО 
«Транзит-Сити», освободить 
часть самовольно занятого зе-
мельного участка и восстано-
вить на нем плодородный слой 
почвы. 

В мае прошлого года со-
стоялось заседание Моргауш-

ского районного суда, который 
удовлетворил исковые требо-
вания ООО «Транзит-Сити» 
и отказал в удовлетворении 
встречных исковых требова-
ний Елены Кирилловой. Но в 
дело вмешался Верховный Суд 
Чувашии и в целом «Транзит-
Сити» потерпел поражение. 
Казалось бы, конфликт исчер-
пан, но, как показали дальней-
шие события, он не только не 
потух, но принял самые гипер-
трофированные формы. 

«БЕСПРЕДЕЛ»

26 июня неизвестные лица 
установили с помощью крана в 
середине проезжей части АЗС 
железный гараж с находящим-
ся внутри автомобилем. Через 
три дня очередной сюрприз: 
приехал большегрузный само-
свал и вывалил рядом с гара-
жом огромную кучу навоза. 

Естественно, поднялся 
шум. Руководство компании 
даже обратилось с письмом к 
президенту России Владимиру 
Путину, называя действия оп-
понентов беспределом. 

По свежим следам с про-
странной корреспонденцией 
выступила и популярная ин-
тернет-газета «Правда ПФО», 
которая полностью заняла сто-
рону «Транзит-Сити». Между 
тем ситуация, складывающая-
ся вокруг АЗС «Ирбис», далеко 
не однозначная. 

«Правда ПФО», безусловно, 
права, когда пишет, что Еле-
на Кириллова является всего 
лишь зиц-председателем, а 
делами заправляют иные лица. 

У автора этих строк еще 
в прошлом году сложилось 

такое мнение. Тогда мне уда-
лось встретиться с Еленой 
Кирилловой, которая работа-
ла в магазине в д. Москакасы. 
На вопрос, как ей достался 
земельный участок, она под 
пристальным взглядом сопро-
вождающего меня молодого 
человека ответила путано и с 
большой неохотой. Тогда я за-
дал вопрос ребятам, которые 
обратились в газету и сопрово-
ждали меня:

– А какой у вас интерес? Ка-
кие цели вы преследуете? 

– Да так… Мы выступаем 
за справедливость, за закон-
ность, – уклончиво ответили 
они. 

Один из них как бы между 
прочим сообщил, что владеет 
правом на земельный участок 
или на его часть, на которой 
на другой стороне трассы зер-
кально расположена вторая 
АЗС «Ирбис». Он еще тогда 

намекнул, что может вос-
пользоваться своим правом и 
«поставить на место» хозяев 
«Транс-Сити». 

Как оказалось, парень не 
блефовал – 5 июля был пол-
ностью заблокирован въезд и 
на вторую АЗС, расположен-
ную через трассу. 

ЧТО ДАЛЬШЕ?

Самое любопытное во 
всей этой истории – обраще-
ния конфликтующих сторон 
в прокуратуру. Их претензии 
совпадают – каждый споря-
щий субъект пытается обви-
нить надзорный орган в без-
действии. 

С одной стороны, вла-
дельцы АЗС правы: налицо 
самоуправство «владельцев» 
земельного участка, которые 
пытаются парализовать рабо-
ту. 

На это обвинение другая 
сторона отвечает: «Извините, 
но по закону земля принадле-
жит нам. Она предназначена 
для ведения сельскохозяй-
ственных работ. Именно для 
этой цели мы привезли навоз. 
И это является лучшим доказа-
тельством того, что мы наме-
рены использовать ее по пря-
мому назначению. Это не мы 
вам мешаем, а вы нам ставите 
палки в колеса». 

Ясно, что на этой придо-
рожной части федеральной 
автотрассы никто не будет вы-
ращивать овощи или зерновые 

культуры, но ребята формаль-
но правы. И в истинных целях 
их действий сомневаться так-
же не приходится. Думается, 
при желании «Транзит-Сити» 
мог бы давно решить этот кон-
фликт, материально удовлет-
ворив аппетиты земельных 
спекулянтов, но, видимо, во-
прос упирается в цену «откуп-
ных». 

– Как только я узнал, что 
въезд на АЗС заблокирован, 
сразу же выехал на место, 
чтобы разобраться в ситуа-
ции, – комментирует депутат 
Госсовета Чувашии Сергей 
Семенов. – Прямо скажу: она 
не так проста, как может по-
казаться на первый взгляд. 
В свое время явно были до-
пущены определенные нару-
шения при межевании.  Но, 
как бы то ни было, конфликт 
надо решать исключительно в 
правовом поле. Действия лиц, 
попытавшихся заблокировать 
работу АЗС, безусловно, надо 
осуждать. 

– Фактически это противо-
стояние выходит далеко за 
рамки локального конфликта, 
– продолжает развивать свою 
мысль парламентарий. – То, 
что сейчас происходит вокруг 
«Ирбиса», – прямое следствие 
беспорядка, который творится 
в Чувашии в сфере оборота 
земель сельскохозяйственно-
го назначения. В этом же ра-
курсе надо рассматривать и 
конфликт, который разгорелся 
вокруг попыток правительства 
выделить китайцам землю под 
строительство молокопере-
рабатывающего комплекса. 
По большому счету, можно 
сказать, что формально даже 
владелец земельного участка 
возле Эхветкасов, который 
продал его китайцам, прав. 
Да, его можно назвать спеку-
лянтом, но закон таков, что его 
можно легко обойти. Очеред-
ное подтверждение тому – не-
давние действия правитель-
ства Чувашии, которое под 
видом реализации программы 
«Сычуань-Чувашия», пытает-
ся перевести земли то в одном 
районе, то в другом в катего-
рию для промышленного стро-
ительства. Так что земельным 
спекулянтам Моргаушского 
района есть с кого брать при-
мер.

Алексей Кряжинов

Фото «Правды ПФО» Фото «Правды ПФО»
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АКТИВИСТЫ

Продолжаем серию публикаций о членах и активистах партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Они все разные, но их объединяют 

активная жизненная позиция, неравнодушие, готовность прийти на 
помощь в трудную минуту, а самое главное – желание бороться за 

законность и справедливость.

Ольга Артамонова сна-
чала жила в д. Между-

речье Алатырского района, 
затем вместе с семьей пере-
ехала в город. Работала, даже 
организовала свое ИП. Жила 
и никогда не думала о полити-
ке. Но один случай перевернул 
ее жизнь и заставил пересмо-
треть свои взгляды.

По большому счету, это 
даже не случай, а целое явле-
ние, можно сказать, процесс. 
Дело в том, что дом Артамо-
новых находится в низинной 
части Алатыря – в Подгорье, 
то есть буквально в двухстах-
трехстах метрах от Суры. 

Места здесь красивейшие, 
жить бы да радоваться. Но 
не получается. А виной тому 
– пункт забоя скота, который 
открыли два ушлых предпри-
нимателя почти по соседству 
с частными домами. Оттого и 
все проблемы, потому что за-
бой животных обычно начина-
ется после полуночи, а потом 
приступают к обработке туш. 
Их смолят при помощи шести 
газовых горелок. При этом 
шум стоит как при взлете ре-
активного самолета. 

Но главная беда – вонь. 
Комбинация из запахов, кото-
рые образуются в результате 
смоления шкур, от содержимо-
го кишечников и навоза соз-
дают такой букет, что дышать 
невозможно, особенно летом, 
когда из-за жары отходы начи-
нают интенсивно разлагаться.

Одной из первых борьбу 
против произвола мясников 
начала именно Ольга Арта-
монова – она стала писать 
жалобы во всевозможные ин-
станции. Видя, что ее заявле-
ния надзорные органы игно-
рируют, обратилась 
за помощью к депу-
тату Госдумы России 
Олегу Николаеву, 
который направил 
депутатские запросы 
в адрес Управления 
Роспотребнадзора 
по Чувашской Ре-
спублике, Прокура-
туры ЧР и Волжской 
м еж р е г и о н а л ьн о й 
п р и р о д о ох р а н н о й 
прокуратуры. К про-
верке фактов под-
ключились и другие 
ведомства. 

Почти три года Ольга Арта-
монова вела борьбу. Правда, 
закрыть скотобойню не уда-
лось, но ее старания не пропа-
ли даром. Сотрудники террито-
риального отдела Управления 
Роспотребнадзора по ЧР в г. 
Шумерля при очередной про-
верке обнаружили целый букет 
«нарушений требований сани-
тарно-эпидемиологического 
законодательства». Проверяю-
щим пришлось составить про-
токол об административном 
правонарушении и направить 
его для рассмотрения в суд, 

который оштрафовал предпри-
нимателей. 

Уже во время противостоя-
ния с забойщиками скота Оль-
га Артамонова стала постоян-
но приходить в офис местного 
отделения партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ и принимать 
участие в различных меропри-
ятиях и акциях. Поэтому ее ре-
шение о вступлении в партию 
стало логичным и взвешен-
ным.

Как человек неравнодуш-
ный, Ольга Артамонова близко 
к сердцу воспринимает про-

блемы простых 
людей. И не толь-
ко. Ее, как и мно-
гих алатырцев, 
очень беспоко-
ит частая смена 
глав администра-
ции города. 

– Каждый, кто 
приходит в ала-
тырский «белый 
дом», – говорит 
она, – чувству-
ет себя времен-
щиком. А какой 
спрос с такого 
руководителя? 

Депутаты сами выбирают си-
ти-менеджера, а потом, спустя 
всего год, сами же вынуждают 
его уйти с работы. Разве будет 
порядок в городе, когда такое 
творится? 

Ольга Артамонова не оста-
лась равнодушной и к истории 
с кассовыми аппаратами. Как 
известно, местные налоговики 
попытались массово наказы-
вать предпринимателей, торгу-
ющих на городском рынке.

– Я сама некоторое время 
была индивидуальным пред-
принимателем, – рассказы-
вает она, – и знаю, что требо-
вание налоговиков является 
чрезмерным. Если, скажем, 
человек торгует с лотка, а не в 
киоске, ему что, тоже кассовый 
аппарат покупать? 

– За эти три года Ольга как 
активистка сильно выросла, – 
делится своими мыслями пред-
седатель местного отделения 
партии Любовь Луконина. – Я 
думаю, это для нее не предел. 
Именно на таких людях – не-
равнодушных, с обостренным 
чувством ответственности и 
справедливости – держится 
наша организация. 

Путь в партиюПуть в партию

Если Ольгу Артамонову уже 
можно назвать состоявшимся 

бойцом партии, то Вера Курицына из 
Комсомольского района пока только 
присматривается к ней. 

Вера Васильевна из той когорты 
людей, которые отличаются постоян-
ством. Вот уже 32 года она работает 
портнихой. 

– Прежде я работала в районном 
комбинате бытового обслуживания, 
– рассказывает она. – Но потом он за-
крылся. Куда деваться? Решила не бро-
сать любимое занятие и создала свое 
предприятие, которое теперь называет-
ся «ИП «Швейный цех у Веры». 

Цех, который занимает ИП, совсем 
небольшой, и находится он там же, где 
раньше трудилась Вера Васильевна, – 
в бывшем здании КБО. Но на этом схо-
жесть заканчивается.

– Если прежде наша работа отлича-
лась стабильностью, потому что в рай-

оне швейный цех был один, 
то теперь почти все поме-
нялось, – продолжает швея. 
– Сейчас очень сильная кон-
куренция. Люди большей 
частью покупают уже гото-
вую одежду, и нам в основ-
ном приходится заниматься 
лишь ее ремонтом или пере-
делкой.          

Вера Васильевна боль-
ших планов не строит – ей 
важно решить проблему 
родного села Починок-Ки-
нели.

– Жаловаться не люблю, – говорит 
она. – В отличие от сельских поселе-
ний других районов республики, у нас в 
целом порядок. Для сбора мусора уста-
новлены контейнеры, отходы вывозят-
ся регулярно. И в этом большая заслу-
га главы сельского поселения Любови 
Александровны Поляковой. Автобус-
ное сообщение с райцентром налаже-
но на должном уровне. Я каждый день 
езжу на работу и никаких затруднений 
не испытываю. Колхоз «Искра», кото-
рым руководит Александр Николаевич 
Зайцев, на хорошем счету.

– Но вы же говорили, что есть про-
блемы?

– Кончено есть, – отвечает Вера 
Васильевна. – Самая главная – в селе 
нет тротуара. А он очень нужен. Через 
наше село проходит межреспубликан-
ская автомобильная трасса, которая 
связывает Чувашию и Татарстан. По 
ней и днем и ночью ездят машины, 

включая и большегрузные. Из-за от-
сутствия тротуара людям приходится 
выходить на трассу. Это очень опасно 
– уже пострадало несколько человек. 
К тому же некоторые дома, как наш и 
соседние, очень близко расположены 
к проезжей части дороги. Когда зимой 
снегоуборочная техника чистит трассу, 
весь снег, смешанный с грязью, летит в 
наши палисадники.

Вера Васильевна назвала еще не-
сколько проблем: не все владельцы 
приусадебных участков занимаются 
ликвидацией борщевика Сосновского, 
луга вдоль Кубни зарастают ивняком. 

Мы с председателем местного от-
деления партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Геннадием Длиновым не по-
ленились, специально съездили в По-
чинок-Кинели. 

Вера Васильевна оказалась права. 
Действительно, дорога к некоторым до-
мам подходит очень близко. Конечно, 
между палисадниками и асфальтовым 
полотном можно проложить тротуар, но 
мешает придорожная канава. Засыпать 
ее нельзя, иначе будет нарушение тех-
нических требований, разработанных 
для эксплуатации дороги. 

А вот ни ив, ни агрессивного борще-
вика мы не обнаружили. Если и есть, то 
в самых укромных местах. Все же люди 
в селе следят за порядком. И в первую 
очередь – сама Вера Курицына. Она 
даже получила «ранение» в борьбе со 
злостным сорняком – обожгла локте-
вую часть руки. 

– Ну что тут поделаешь? – обеску-

раженно заметил Геннадий Длинов. 
– Такой она человек. Для нее мелочей 
не бывает. Кто-то их, возможно, не за-
мечает и живет спокойно, а Вера Васи-
льевна не может. 

Когда мы выезжали из села, Генна-
дий Егорович еще раз окинул взглядом 
красоты природы, которые окружают 
Починок-Кинели, и мечтательно вздох-
нул:

– Побольше бы таких людей, как 
Вера Васильевна!            

СтановлениеСтановление

ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ 
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АКТИВИСТЫ

Так гордо называют себя активисты партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, проживающие в Ядринском районе. А их здесь немало – почти 
тысяча человек, и они есть практически в каждом сельском поселении, как, например, в Большесундырском, 

Хочашевском и  Старотиньгешском. Наш рассказ – о них.

«МЫ – ЯДРИНЦЫ!»«МЫ – ЯДРИНЦЫ!»

Хотя Владимир Захаров про-
живает в Симекейкасах, но в 

Хочашевском сельском поселении, 
куда входит эта деревня, его знают 
почти все. 

– Секрет узнаваемости Влади-
мира – в его характере, – объясняет 
председатель местного отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Влади-
мир Офаринов. – Ему до всего есть 
дело. Если кто-то из начальства 
приезжает в сельское поселение и 
проводит публичное мероприятие, 
например, собрание или информа-
ционный день, Захаров обязатель-
но поднимет вопрос, волнующий 
селян. С первого взгляда может по-
казаться, что он, как сейчас модно 
говорить, пиарится, но это совер-
шенно не так. Просто у него душа 
болит за село. Поедем, поговорим с 
ним. Вам будет интересно.

…В Чувашии есть одна особен-
ность, которую в России нигде боль-
ше не встретишь. Она заключается 
в том, что во многих местах деревни 
с разными названиями сливаются, 
образуя единый населенный пункт. 
Иногда едешь по улице и даже не 
подозреваешь, что попал уже в 
другую деревню. Так случилось и с 
нами.

Мы въехали в Лапракасы, спу-
стились по хорошо уложенному 
асфальту к речке, проехали мимо 
какого-то ретро-магазина, распо-
ложенного в старинном строении, и 
оказались в другой деревне – Симе-
кейкасах.      

…Владимира Захарова мы 
встретили возле палисадника, ря-
дом стоял мотоблок. Только что 
прошел дождь, работать на огоро-
де нельзя, а потому времени, что-
бы обсудить проблемы, у нас было 
предостаточно.

Действительно, кто-то может 
подумать, что Владимир Захаров 
просто любит придираться. На са-
мом деле какое может быть недо-
вольство, если дороги в сельском 
поселении прекрасные, транспорт-
ное сообщение отличное, бытовое 
обслуживание хорошо налажено?

– Вы говорите, что дороги у нас 
отличные? – снисходительно смо-
трит на меня Владимир Геннадье-
вич и показывает на улицу, которая 
уходит вверх. – А это что? Четыре 

года строят ее. 
Четыре года! И 
до сих пор не 
могут достро-
ить. Вся деревня 
страдает, а на-
чальству хоть бы 
хны. 

– Когда вы 
сюда ехали, вы 
видели лужу по 
правую сторону 
дороги? – спра-
шивает он. – А 
ведь это раньше 
был пруд. Вообще, у нас ни в Ла-
пракасах, ни в Симекейкасах нет 
пожарных водоемов. Случись что, 
пожарным машинам неоткуда брать 
воду. Пока Бог миловал нас, но ведь 
всякое может случиться. 

Чем больше мы вникали в про-
блемы здешних деревень, тем боль-
ше у нас возникало вопросов. Неко-
торые даже вызывали недоумение. 
Взять хотя бы проблему перевозки 
детей в школу. Раньше в Лапрака-
сах она была, но потом ее закрыли. 
Теперь детей возят на школьных 
автобусах в Хочашево и Верхние 
Ачаки. Казалось бы, все хорошо. 
Но вся беда в том, что школьный 
автобус забирает детей с останов-
ки общественного транспорта, на-
ходящейся в Лапракасах. Детям из 
Симекейкасов, чтобы добраться до 
нее, надо преодолеть пешком два с 
половиной – три километра. Совер-
шенно непонятно, почему нельзя 
было школьный автобус пустить до 
Симекейкасов, ведь для этого есть 
все условия: хорошая дорога, ас-
фальтированная площадка для раз-
ворота автобуса возле клуба.

– Вы учтите, что детям, да и 
взрослым, осенью и зимой прихо-
дится топать до остановки в тем-
ноте, потому что уличное освеще-
ние у нас работает по непонятному 
графику, – продолжает Владимир 
Геннадьевич. – Утром освещение 
включают без десяти пять, а вы-
ключают уже в шесть. А в 7 часов 
люди идут к автобусной остановке: 
взрослые – чтобы успеть на работу, 
а дети – в школу. Они вынуждены 
идти в темноте, к тому же по проез-
жей части дороги. Представляете, 
какая опасность им грозит?

Владимир Геннадьевич не заци-
кливается только на проблемах сво-
его сельского поселения. Он умеет 
анализировать и делать правиль-
ные выводы.

– То, о чем я вам рассказал, не 
мелочи, потому что они в итоге по-
рождают большие проблемы, – го-
ворит Владимир Захаров. – Нет 
дорог, не работает клуб, хотя его 
здание находится в хорошем со-
стоянии, нет уличного освещения 
– вот вам клубок проблем, из-за 
которых молодежь уезжает из де-
ревни. Именно поэтому она выми-
рает. В прошлом году, к примеру, в 
Ядринском районе родились всего 
187 малышей, а умерли 540 чело-
век. В этом году будет такая же кар-
тина. Вот о чем – о качестве жизни 
– должно думать начальство, а не о 
том, как красиво составить отчет! 

Когда мы собрались уехать и 
сели в машину, Владимир Офари-
нов вдруг изменился в лице:

– Вы заметили табличку на сте-
не дома Захаровых? Ее повесили 
в память о брате Владимира Ген-
надьевича, который погиб в Аф-
ганистане, выполняя интернацио-
нальный долг. Из нашего района 
там воевало более 100 человек. 
Двое погибли. Но почему-то имя 
одного из погибших увековечено 
на стеле, установленной рядом с 
памятником «Павшим воинам во 
имя живых», а имя брата Владими-
ра Захарова – нет. Мы, депутаты 
Собрания Ядринского городского 
поселения от партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ, намерены в самое 
ближайшее время исправить эту 
ситуацию и восстановить справед-
ливость.     

О Сергее Григорьеве хочется сказать, перефрази-
ровав известные поэтические строки Некрасова: 

«Есть парни в чувашских селеньях». И в этом нет ни грамма 
преувеличения.        

…Случилось это в далеком 1986 году. Тогда Сергей по-
сле возвращения из армии работал в родном колхозе «По-
беда», переименованном затем в СХПК имени Мартьянова. 

– Мне дали автомашину ЗИЛ-157, – вспоминает он, – 
переоборудовав для перевозки людей. Я на ней возил до-
ярок с Талойской молочно-товарной фермы на Суру. Там у 
колхоза был летний лагерь, где в леваде содержали дойное 
стадо.

В тот день погода выдалась солнечной и жаркой. Сергей 
сидел в кабине с открытыми дверями и слушал популярный 
в те времена катушечный магнитофон «Романтик».

– Доярки зашли в воду и стали баловаться. Причем из 
троих только одна умела плавать, – вспоминает Сергей. – 
В пылу игры не заметили, как угодили в яму с водоворотом. 
Они в ужасе закричали. Первым на помощь поспешил мой 
друг Федя Елизаров, который работал охранником летнего 
лагеря. Девушки ухватились за него, и он тоже начал то-
нуть. Я бросился к ним. Сначала вытащил Федю, а потом 
нырнул за девушками. Одна сама выплыла, а две – нет. 
Я схватил их и поплыл к берегу. У одной глаза уже были 
как стеклянные. Но, слава Богу, удалось откачать. Сейчас 
в живых осталась только Татьяна Наумова, проживающая 
в Талое.                 

В память о том случае Сергей бережно хранит медаль и 
удостоверение «За спасение утопающих». Они дополняют 
перечень других наград, среди которых на особом месте – 
высший знак ЦК ВЛКСМ «За отличие в труде», его вручали 
лучшим комсомольцам, активным не только на производ-
стве, но и в общественной жизни. 

А Сергей активным был всегда. О таких обычно говорят: 
первый парень на деревне. Сергей Григорьев из д. Малые 
Четаи по праву носил это «звание»: один из лучших гармо-
нистов в округе, один из лучших спортсменов в районе.

– Все девки были мои, – озорная улыбка скользит по 
его лицу. – Но… в 1988 году женился. У меня два сына, оба 
взрослые. Один работает в Москве, должен приехать на 
днях домой. Вот так и живу – воспоминаниями о прошлом и 
с мечтой о будущем.

О нем наша газета писала в 
майском номере этого года. 

Николай тогда собирался баллоти-
роваться кандидатом в депутаты 
Ядринского районного Собрания от 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 
Участвовал в предвыборной борь-
бе, но не прошел – уступил дирек-
тору местной школы. 

Почему же мы захотели вновь 
встретиться с ним? 

Дело в том, что многие, потерпев 
первую неудачу, очень часто опуска-
ют руки и не желают дальше бороть-

ся. Но, к счастью, Николай оказался 
не из таких. Наоборот, трудности 
его только закаляют. К тому же он 
не боится ответственности за свои 
поступки. В том номере газеты он 
поднимал актуальные проблемы не 
только своей деревни Юманай, но и 
всего Старотиньгешского сельского 
поселения. В частности, плохо ор-
ганизован вывоз мусора, нигде не 
были оборудованы контейнерные 
площадки. Из-за отсутствия дорог 
дети из деревень Выселок Багиши, 
Большие Багиши и Малые Ямаши 
вынуждены каждый день преодоле-
вать пешком пять километров, что-
бы попасть в школу.

Но особенно волнует Николая 
демографическая ситуация в сель-
ском поселении. В прошлом году 
здесь родился всего один ребенок, 
хотя в состав Старотиньгешского 
сельского поселения входят 10 на-
селенных пунктов. 

– Ты по-прежнему считаешь, что 
народ для чиновников – это всего 
лишь электорат? – спросили мы его.

– Конечно, – не раздумывая, от-
ветил он. – Поэтому я повторю свои 
слова, которые вам тогда сказал: 
«Надо объединиться всем, кому 
не безразлична судьба деревни, а 
значит, судьба наших детей. Иного 
пути я не вижу».

Владимир ЗахаровВладимир Захаров Сергей Сергей 
ГригорьевГригорьев

Николай НиколаевНиколай Николаев
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На грабли наступать 
вредно

Новочебоксарцы возмущены
ДЕЛА ДЕПУТАТСКИЕ

Назначен министр 
экономического развития 

Глава МВД по Чувашии 
отправлен в отставку

На семь строчек вниз

Китайский проект 
проконтролируют депутаты 

Нарушение техники безопасности 
привело к гибели

НЕ ПОВЕЗЛО

ПАРЛАМЕНТ

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

КАДРЫ 

Министром экономического развития Чувашии назначен Павел 
Иванов. Соответствующий указ глава Чувашии Михаил Игнатьев 
подписал 5 июля.

Президент Владимир Путин подписал указ об отставке 
Сергея Неяскина.

Депутат Госсовета Чувашии 
Сергей Семенов участвовал в 
заседании конкурсной комиссии, 
которая рассматривала 
кандидатуры на должность 
главы администрации Алатыря.

На эту должность было четверо 
претендентов. Рассмотрев канди-
датуры, комиссия рекомендовала 
депутатам Алатыря обсудить на за-
седании Собрания двоих – дирек-
тора МУП «Алатырьторгсервис» 
Владимира Степанова и директора 
Алатырской библиотечной системы 
Евгения Суханова. Сергей Семенов 
выразил сомнение по поводу обеих 
кандидатур.

– Было видно, что руководство 
республики и депутаты от «Единой 
России» ставку делают на Степа-
нова, – рассказал депутат газете. 
– Но, насколько мне известно, он 
ничем себя не проявил. Местный ры-
нок, которым руководит Степанов, в 
бюджет города перечисляет сущие 
копейки, а ведь во многих городах и 
райцентрах именно рынки являются 
наиболее доходными предприятия-
ми. Но, как говорится, на безрыбье и 
рак рыба. Я лично ничего против Сте-
панова не имею и искренне желаю, 
чтобы он стабилизировал ситуацию 

в городе. Он опытный хозяйственник 
и, надеюсь, не будет рубить с плеча, 
как его предшественник. Но факт 
есть факт: сити-менеджеры в Ала-
тыре меняются ежегодно. Причем их 
утверждают сами же депутаты. Как 
бы не получилось так, что кое-какие 
шаги нового главы горадминистра-
ции депутатам не понравятся и они 
снова повесят на него всех собак и 
опять выразят недоверие.

Кадровая чехарда в Алатыре – 
следствие отмены прямых выборов 
сити-менеджеров. Теперь «Единая 
Россия» пожинает плоды своей по-
литики, снова и снова наступая на 
одни и те же грабли. Парламент-
ская фракция СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ выступала и выступает за 
прямые выборы глав администра-
ций муниципальных образований, 
но коллеги из партии власти не под-
держивают наше предложение, – 
сказал Семенов.

9 июля 
в Новочебоксарске 
во дворах домов 
11 на улице Жени 
Крутовой и 9 – на 
Винокурова депутаты 
Госсовета Чувашии 
Игорь Моляков, Сергей 
Семенов и заместитель 
председателя Союза 
собственников жилья 
Тамара Манаева 
встретились с 
горожанами.

Каждый рез, встречаясь 
с жителями республики, де-
путаты от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ надеются услы-
шать хоть что-то положи-
тельное – ну, например, что 
мусор стали вывозить свое-
временно или капремонт ка-
чественно сделали. Но пока 
ничего подобного услышать 
не удавалось.

И на этот раз от новоче-
боксарцев поступило много 
жалоб. Горожане возмуще-
ны высокими тарифами на 
услуги ЖКХ и вывоз твер-
дых коммунальных отходов 
– они выше, чем в Чебокса-
рах, хотя звучали обещания, 
что новочебоксарцам по 

причине близости их города 
к полигону ТКО в этом пла-
не будут сделаны поблаж-
ки. А без жалоб на плохое 
состояние дорог, дворов и 
придомовых территорий не 
обходится ни одна встреча 
депутатов с населением.

Капитальный ремонт 
многоквартирных домов, 
рассказали новочебоксар-
цы, выполняется у них по 
какой-то странной програм-
ме. Строительные компа-
нии, выигравшие тендеры 
на выполнение работ в до-
мах, не имеют возможно-
сти приступить к ремонту, 
поскольку не могут полу-

чить 30%, положенные под-
рядчикам для начала работ 
по договору: региональный 
оператор не дает деньги – 
там говорят, что это на их 
усмотрение. Тем временем 
лето проходит, а кровлю 
надо успеть отремонтиро-
вать до осенних дождей. Да 
и жильцы, добросовестно 
вносящие взносы на капре-
монт, не получают услугу в 
должном виде.

Об этих проблемах Сер-
гей Семенов говорил на 
минувшей сессии республи-
канского парламента. Услы-
шал ли его кто-то – большой 
вопрос.

Очередной рейтинг АПЭК показал взлеты и падения руководителей 
регионов России.

В рейтинге влияния глав субъектов РФ в июне 2019 года глава Чувашии Михаил Игна-
тьев занял 28 место, потеряв за месяц сразу семь позиций – в мае он был на 21-м месте 
рейтинга. В рейтинге глав регионов ПФО Игнатьев сохранил 7 место.

С декабря 2018 года обязан-
ности главы Минэкономразвития 
временно исполняла Светлана Ана-
ньева – это было связано с арестом 
министра экономического развития 
Владимира Аврелькина, уволенно-
го в мае этого года. Сейчас Ананье-
ва вновь стала советником Михаи-
ла Игнатьева. 

Справка 
Павел Валерьевич Иванов окон-

чил ЧГУ имени И.Н. Ульянова по 
специальности «экономическое и 
социальное планирование».

Профессиональная переподго-
товка, повышение квалификации: 
Академия народного хозяйства 
при правительстве РФ, программа 
«Современный руководитель ком-
мерческого банка», квалификация 
«магистр управления», Финансо-
вый университет при РФ, програм-
ма «Управление проектами госу-
дарственно-частного партнерства в 
регионах Российской Федерации».

До назначения на должность ми-
нистра экономического развития, 
промышленности и торговли Чува-
шии работал помощником предсе-
дателя правительства республики, 
в разные годы – заместителем ми-
нистра финансов Чувашии, а также 
в структурах Сбербанка России и 
Внешэкономбанка. 

Генерал-майор полиции Сергей 
Неяскин должность министра вну-
тренних дел по Чувашии занимал 
три года – с апреля 2016-го. Гово-
рить о его отставке начали в мае 
этого года. Причиной для разгово-
ров стал пожар, случившийся 2 мая 
на учебно-тренировочной базе от-
ряда спецназа «Гром» в Заволжье. 

Объект охранялся от гражданских 
лиц, тем не менее во время возго-
рания там якобы находился сын Не-
яскина Дмитрий, в феврале этого 
года назначенный заместителем 
министра юстиции Чувашии. После 
происшествия главный полицей-
ский Чувашии написал рапорт об 
отставке.

На заседании комитета Госсовета 
Чувашии по экономической 

политике, АПК и экологии была 
сформирована рабочая группа, 

которая проконтролирует реализацию 
китайского агропроекта «Сычуань-

Чувашия», сообщили на сайте 
республиканского парламента.

В нее вошли заместитель председателя 
Комитета Сергей Семенов, депутаты Алек-
сандр Андреев, Игорь Моляков, Юрий По-
пов и другие. 

Депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ предлагали создать такую группу 
еще полгода назад, но в ответ слышали, 
что в этом нет необходимости. И теперь, 
когда по республике покатилась волна 
протестов против выделения земли ки-
тайским инвесторам, необходимость, ви-
димо, появилась, и единороссы решили 
хоть что-то сделать, причем сделать тогда, 
когда правительство Чувашии уже подпи-
сало с китайской компанией соглашение о 
сотрудничестве.

Бывшие генеральный директор и про-
раб строительной организации обвиняют-
ся в нарушении правил безопасности при 
ведении строительных работ, повлекшем 
по неосторожности смерть человека (ч. 2 
ст. 216 УК РФ).

По версии следствия, гендиректор 
фирмы-подрядчика решил не демонтиро-
вать плиты перекрытия подземного бомбо-
убежища, расположенного на территории 
строительной площадки, а демонтировать 
только входы, замонолитив проемы, и вы-
полнить ряд других мероприятий, которые 
не обеспечили бы безопасного выполне-

ния работ. Зная об отсутствии проекта, ко-
торый содержал бы конкретные решения 
по технике безопасности и охране труда, 
он дал прорабу незаконные указания о вы-
равнивании территории проектируемого 
стадиона. Прораб приступил к выполне-
нию этих указаний с грубым нарушением 
требований техники безопасности и без 
проекта.

В результате 7 июля 2018 года плиты 
перекрытий бомбоубежища разрушились, 
и под КамАЗом провалился грунт. Автомо-
биль просел в подземное сооружение, в ре-
зультате погиб 49-летний водитель.

В Чебоксарах направлено в суд уголовное дело о гибели работника при 
строительстве кадетского корпуса.
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА

К ЮБИЛЕЮ 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

ГОРОДА РЕСПУБЛИКИ

Светлой памяти Светлой памяти 
Веры ПавловныВеры Павловны

11 июля в Музее воинской славы 
прошел вечер памяти ветерана Великой 

Отечественной войны Веры Павловны 
Грачевой.

Дом правительства 
стал достопримечательностью

Центр травматологии 
получит новый корпус

Алатырь и Ядрин – в новом статусе

Достойный результат в конкуре 

УСПЕХ

Воспитанники чувашской школы конного спорта показали высокие результаты на прошедших в 
Саратовской области чемпионате и первенстве ПФО по конкуру.

В Чувашии два города утверждены в статусе исторических поселений, имеющих «особое 
значение для истории и культуры» республики. 

Банк России выпустил в обращение памятную серебряную монету, посвященную 550-летию со дня 
основания Чебоксар, номиналом три рубля.

В Центре травматологии в Чебоксарах начнут строить реабилитационный корпус, где будет 
оказываться реабилитационная помощь.

Статус исторических поселений получили Алатырь и Ядрин, 
основанные в 1552-м и 1590 году соответственно.

Такой статус даст возможность привлекать федеральные 
средства на реставрацию и реконструкцию инженерной инфра-
структуры территорий, также вводится режим ограничения с 
целью сохранения памятников культуры и средовой застройки.

На оборотной стороне монеты расположены рельеф-
ные изображения достопримечательностей города: дра-
матический театр, здание администрации и Успенский 
храм на фоне стилизованного изображения города. Под 
зданием администрации имеется в виду новое здание 
Дома правительства. Большинство никак не может по-
нять, что достопримечательного в этом высоком здании 
на заливе.

Реабилитационный корпус Центра будет пред-
назначен для оказания специализированной вы-
сокотехнологичной медицинской помощи в стаци-
онарных условиях. Общая площадь учреждения 
составит 5238,4 кв. м. Здесь откроются отделение 
медицинской реабилитации с залом лечебной физ-
культуры, травматолого-ортопедическое хирургиче-

ское отделение на 16 коек с операционным блоком, 
отделение медицинской реабилитации на 24 койки и 
др. Корпус будет соединен со зданием Центра трав-
матологии.

Запланированы благоустройство территории и 
создание условий для людей с ограниченными фи-
зическими возможностями.

Состязания по этому зрелищ-
ному виду конного спорта прохо-
дили с 4 по 7 июля. На базе кон-
носпортивного клуба «Гермес» 
встретились более 90 спортсме-
нов из 11 регионов: Татарстана, 
Чувашии, Марий Эл, Удмуртии, 
Самарской, Саратовской, Улья-
новской, Нижегородской и Волго-
градской областей, Пермского и 
Краснодарского краев. В течение 
трех дней наездники покоряли 
11 маршрутов с высотой препят-
ствий от 50 до 140 см. Всего было 
разыграно 48 комплектов наград 
среди мужчин и женщин, юниоров 
и юниорок 16-21 года, юношей и 
девушек 14-18 лет, мальчиков и 
девочек 12-14 лет.

Сборная Чувашии показала 
достойные результаты. Среди 
юниоров Данил Рябчиков на Гра-
ции завоевал «золото» в первый 
день и «серебро» – во второй. 
Среди девушек серебряным при-
зером стала Валерия Якимова, 
выступившая на Проф де Стен-
де.

В активе самых маленьких 
наездников две награды. Второе 
место заняла Александра Самар-

кина на Верном, третий результат 
показала Софья Титова на Азове.

Победителем абсолютного 
первенства среди юниоров стал 
19-летний представитель Чува-
шии Даниил Рябчиков, выступав-
ший на лошади по кличке Грация.

В командном зачете в группе 
детей Александра Самарина на 
Верном и Софья Титова на Азове 

стали третьими, уступив колле-
гам из Ульяновской области и Ма-
рий Эл. Первое место завоевал 
Алексей Филиппов на Сальвадо-
ре в общем зачете.

Среди взрослых всадников 
на лошадях 4 лет по результатам 
трех соревновательных дней вто-
рое место заняла Ольга Мондико-
ва на Ассоль.

Веры Павловны не стало 2 июня 2019 года на 
97-м году жизни. За плечами этой удивительной 
женщины, и в девяносто остававшейся девчон-
кой с искрящимися глазами, нелегкий фронто-
вой путь.

Когда началась Великая Отечественная вой-
на, Вера обратилась в райвоенкомат с просьбой 
о призыве в ряды Красной Армии, но получила 
отказ. Пришлось записаться в ряды комсомоль-
цев, желающих добровольно уйти на фронт. В 
1942 году Вера получила повестку и была зачис-
лена в состав 101-го отдельного батальона воз-
душного наблюдения, оповещения и связи, до-
полненного 500 девушками из Чувашии.

12 апреля девушки прибыли в Канаш. Перено-
чевав там одну ночь, заняли места в теплушках. 
Они думали, что едут на фронт. Но приехали в 
Казань, где формировался батальон. Обучали их 
три месяца. После учебы девочек распределили 
по постам в Чувашскую, Татарскую, Мордовскую 
республики и Горьковскую область, по пять на 
один пост. И началась битва за Родину, которая 
заключалась в наблюдении за воздушным про-
странством. Было в то время Вере восемнадцать 
с половиной лет. Да все они были совсем моло-
денькими. 

Вера Павловна вспоминала об этих днях на 
одной из встреч с ветеранами, которые каждый 
год в канун Дня Победы организует региональ-
ное отделение СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Прав-
да, говорила, что ничего хорошего в воспомина-
ниях нет – чего уж хорошего в войне… 

Боевое крещение Вера приняла у деревни 
Собакино, напротив Зеленодольска – там был ее 
пост. В землянку зашли двое. «В нашу землянку 
какие-то мужики зашли», – сразу же сообщила 
Вера по телефону. Командир послал девушку-
красноармейца – выяснить все на месте. «Это 
не наши, – доложила девушка. – Они в других 
ботинках, у нас таких нет». Пока она шла, «му-
жики» оценили обстановку и двинулись к Вол-
ге. Вера опять успела с докладом. Сообщили и 
батальонному командованию в Казань. А неиз-
вестные уже плыли по Волге в лодке. Поймать 
чужаков помогли рабочие, возвращавшиеся с 
судоремонтного завода, который находился на 
противоположном берегу. Это были, конечно же, 
диверсанты, получившие задание взорвать ка-
занский мост. Взрывчатку они успели сбросить 
в воду, потом ее нашли водолазы. Дальнейшая 
Верина военная служба проходила на Украине, 
затем в Белоруссии, Польше до самого конца 
войны.

Она каждый год 8 мая приходила на встречи 
с ветеранами, кроме двух последних лет – уже 
было тяжело. Вспоминать о войне ветераны не 
любили, но, когда их просили, рассказывали 
свои истории. А Веру Павловну каждый раз про-
сили спеть, и ее звонкий голос заставлял зами-
рать сердце.

Мы не забудем вас, Вера Павловна…

Вера Павловна на встрече с 
ветеранами 8 мая 2017 года. 

   КСТАТИ
В Алатыре два памятника 

культуры федерального 
значения, в Ядрине — один. 

Все три объекта — храмы.
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ВОПРОС
ОТВЕТ

ВВООП

На что надеяться 
многодетным семьям?

ОТВЕЧАЕТ ДЕПУТАТ

За чертой бедности – 18%.
Что делать?

Сколько бы ни говорил Михаил Игнатьев слова об улучшении социального 
самочувствия населения, на деле оно лучше не становится. По доходам 
населения Чувашия находится на последнем месте в ПФО – такой вывод 
сделало РИА Рейтинг. В рейтинге регионов по доходам жителей наша 
республика заняла 78 место среди российских регионов и последнее в ПФО, 
потому что более 18% жителей Чувашии находятся за чертой бедности.

Депутат Госсовета Чувашии 
Игорь Моляков пишет 

запросы по самым разным 
проблемам, с которыми к 
нему обращаются жители 
республики. В последнее 

время – после введения 
новой системы обращения с 

ТКО и повышения платы за 
вывоз мусора – участились 

обращения, связанные с 
вывозом отходов. И это 

понятно: раз уж люди платят 
за услугу, они должны ее 
получать. Но за качество 
услуги, похоже, придется 

еще побороться. Хотя 
вроде все яснее ясного: 

возьмите деньги – уберите 
мусор. Тем не менее он 
продолжает валяться в 
несанкционированных 

местах или переполняет 
контейнеры.

Ряд запросов депутат Моляков 
написал как раз по этому поводу. 
Среди ответов есть такие, в кото-
рых говорится о неподтвержден-
ных фактах, то есть депутат вроде 
как пишет неправду. Ничего подоб-
ного. Дело в том, что ответствен-
ные лица всегда почему-то знают, 
на что люди жалуются депутату, и 
реагируют заранее – вывозят му-
сор, ликвидируют беспорядок... И 
специалист, отвечающий депута-

ту на запрос, пишет «не обнару-
жено», «не выявлено», «факты не 
подтвердились» и т.п. Очень даже 
хорошо, что не подтвердились 
– значит, подсуетились, отреаги-
ровали, убрали, вывезли. Могут 
работать! Могут, но только, види-
мо, тогда, когда жители Чувашии 
пожалуются депутату Молякову и 
он напишет запрос. Это здорово 
помогает в решении любой про-
блемы.

Наша газета недавно сообщала о 
гибели рыбы в пруду деревни Тюнзыры 

Цивильского района. В ситуации 
разбирался депутат Цивильского 

районного Собрания Сергей Беккер.

Предполагаемая причина гибели рыбы под-
твердилась – дело действительно в свином на-
возе. Об этом депутату Беккеру сообщили из 
Отдела госконтроля, надзора и охраны водных 
биологических ресурсов по ЧР.

4 июня специалисты ФБГУ «Главрыбвод» и 
глава администрации Таушкасинского сельско-
го поселения осмотрели акваторию, прибрежную 
полосу пруда и обнаружили 90 экземпляров по-
гибшей рыбы. На поверхности пруда они увиде-
ли полуживую рыбу, хватающую ртом воздух. От 
мутной воды исходил запах свиного навоза. Все 
три ручья, впадающие в пруд, начинаются на зе-
мельных участках, принадлежащих филиалу ООО 
«Авангард» «Цивильский Бекон».

7 июля была осмотрена территория этого пред-
приятия. Специалисты обнаружили утечку свино-
го навоза с полей упомянутого ООО в безымян-
ный ручей – правый приток Цивиля.

По факту гибели рыбы возбуждено админи-
стративное расследование.

ЭКОЛОГИЯ
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Кстати Кстати 
В Цивильском районе 24 июня загорелась свалка 
твердых бытовых отходов. Открытого огня не 
было. Общее задымление охватило площадь в 
150 кв. метров. По данным местной ЕДДС, густой 
дым шел от полигона ТБО, расположенного в 
Булдеевском сельском поселении, недалеко от 
деревни Тиньговатово. На полигоне побывал 
глава МЧС Чувашии Вениамин Петров. Министр 
потребовал решить вопрос с закрытием 
полигона и разработать план рекультивации.

Работать могутРаботать могут Рыбу погубил навоз

В исследовании специалисты исполь-
зовали соотношение медианных доходов и 
стоимости фиксированного набора необхо-
димых услуг и товаров в 2018 году. (Меди-
анные показатели, в отличие от привычных 
средних, являются наиболее объективны-
ми.) В Чувашии соотношение составило 
1,15, то есть медианные доходы жителей 
республики на 15% больше прожиточного 
минимума. В первом квартале 2019 года 
прожиточный минимум на душу населения 
составил в Чувашии 9189 рублей, следова-
тельно, медианные доходы жителей Чува-
шии составляют 10 567 руб.

В 2018 году за чертой бедности в респу-
блике находились 18,3% населения, за чер-
той крайней бедности – 2,1%.

Правительство все-таки понимает всю 
серьезность ситуации и делает прогнозы 
по поводу того, как она может измениться 
в лучшую сторону. Счетная палата РФ про-
гноз о росте реальных доходов россиян и 
сокращении бедности считает слишком 
оптимистичным. Об этом заявил в Совете 
Федерации глава контролирующего органа 
Алексей Кудрин. Он напомнил, что по ито-
гам 2019 года правительство ожидает рост 
доходов россиян на 1%. В первом квартале 
реальные доходы населения снижались на 
2%, поэтому достижение даже этого скром-
ного показателя будет проблематичным, 
сказал Кудрин. По его оценке, в зоне риска 
находится и рост экономики на 1,3% в 2019 
году.

– Конечно, сти-
мулирование роста 
доходов и снижение 
числа бедных будут 
проблематичными, 
если правительство 
вместо целенаправ-
ленной работы будет 
просто наблюдать и 

объяснять всем, почему так или иначе вся-
кое случается, – комментирует депутат Гос-
думы Олег Николаев. – На самом деле у 
правительства есть все возможности, чтобы 
достичь обозначенных целевых показате-
лей. 

Национальные проекты, призванные в 
корне поменять условия жизни людей, ни-
как не запустятся в полную силу. Как след-
ствие – экономика находится в ожидании, 
что сказывается и на заработной плате. 
Кроме того, ничего не делается для под-
нятия уровня доходов людей, находящихся 
за чертой бедности. Программа поддержки 
малоимущих обсуждается с 2015 года, но 
воз и ныне там. До сих пор не обозначили 
и будущие параметры потребительского 
бюджета гражданина и семьи, что могло бы 
серьезно поднять ожидания и настроения 
людей.

Правительству, считает депутат, необхо-
димо вырабатывать действенные меры по 
достижению намеченных целевых показа-
телей таким образом, чтобы люди чувство-
вали изменения сегодня или хотя бы завтра, 
а не через годы.

Здравствуйте, уважаемая ре-
дакция!

Хотим спросить о земле для 
многодетных семей. Знаем, что де-
путат Чебоксарского горсобрания 
от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ дав-
но занимается этим вопросом.

У нас трое сыновей. Недавно 
мы получили земельный участок 
в Моргаушском районе. Там про-
сто поле, нет ни электричества, ни 
воды, ничего нет, есть только зем-
ля. Нет и подъездных путей. Вместо 
дороги – колдобины. Как там можно 
начать что-то строить? Есть ли мно-
годетные семьи, которым повезло 
больше и на их участках уже что-то 
делается?

Скажите, есть ли надежда, что 
хотя бы со временем ситуация из-
менится, и правда ли, что, если мы 
не начнем строиться в течение трех 
лет, то участок у нас отберут? Так 
нам сказали.

– Нет, уча-
сток никто не 
отберет, – го-
ворит депутат 
Чебоксарского 
городского Со-
брания Сергей 
Муравьев, мно-
го лет занимаю-

щийся проблемами, связанными с 
выделением земельных участков 
многодетным семьям, – земля та-
ким семьям передается в собствен-
ность, а не в аренду, и поводов для 
беспокойства нет.

Что касается инфраструктуры, 
то здесь все, как всегда, связано с 
финансированием. Непросто вы-
бить средства на эти нужды, но 
все-таки удается. В Сосновке, на-
пример, кое-что удалось уже сде-

лать – на участки для многодетных 
проведены электричество, есть 
уличное освещение, установлены 
дорожные знаки. В следующем году 
должны быть выделены средства на 
водоснабжение и водоотведение.

В Моргаушском районе проекты 
на водоснабжение, водоотведение, 
проведение газа и электричества 
готовы и даже согласованы. Для 
проектирования дорог необходимо 
провести геологические изыскания. 
Конечно же, все упирается в деньги. 
Но, думаю, в 2020 году удастся под-
вести электроэнергию и подклю-
читься к электрическим сетям. 

КСТАТИ
Недавно в Ядрине многодетным 

семьям для застройки предложили 
участки, среди которых были и за-
росшие деревьями. И дело не только 
в деревьях – на выделенных участках 
находятся сооружения бывшего кол-
хоза «Аврора».

Многодетных уведомили, что, 
если они откажутся от такого блага, то 
их поставят в конец очереди. Так, воз-
можно, и произошло бы, но вмеша-
лась прокуратура – главе городской 
администрации прокурор района 
внес представление «об устранении 
выявленных нарушений».

Прокуратура Ядринского райо-
на установила, что администрацией 
Ядринского городского поселения зе-
мельные участки предоставлены 94 
многодетным семьям.

В законе «О предоставлении зе-
мельных участков многодетным се-
мьям в Чувашской Республике» среди 
прочих условий их выделения сказа-
но, что эти участки не должны быть 
заняты зданиями, а прокуратура на-
шла на отдельных участках бесхоз-
ные ветхие строения и сооружения. 

Рост цен в 2018 году в % 
(по данным Росстата)

Лук репчатый, кг
Валидол, 60 мг, 10 таб.
Свекла столовая
Куры, кг
Морковь

Яйца
Сахар
Газовое моторное топливо
Капуста
Пшено

72,8

23,7
23,6
23

20,7
20

РРоосстт ццеенн вв 22001188 ггооддуу вв %% 
(по данным Росстата)

Лук репчатый, кг
Валидол, 60 мг, 10 таб.
Свекла столовая
Куры, кг
Морковь

Яйца
Сахар
Газовое моторное топливоГазовое моторное топли
Капуста
Пшено

72,872,8

23,723,7
23,623,6
2323

20,720,7
2020


